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宁夏彭阳县——

把特色产业做精做强把特色产业做精做强
本报记者 许 凌

水路联通赋能协同发展

杨学聪

日前，京杭大运河北京段、河北段

联合举行京冀游船通航仪式。随着一

声响亮的汽笛声，来自北京通州、河北

香河的游船，相向驶过船闸，大运河京

冀段全线 62 公里实现通航。不管是

公路铁路路网联通，还是水路联通畅

行无碍，越来越多交通基础设施的建

成投用，为京津冀协同发展进一步走

向深入提供了更多可能。

交通便利能带动百业兴旺。在京

津冀协同发展的大棋局中，交通基础

设施建设从来都先行一步。京杭大运

河作为联通京冀的水上通途，京冀游

船互联互通，标志着北京首次出现了

跨省航道和跨省水上旅游运输，为京

津冀协同发展注入新活力，尤其为文

旅融合发展提供了前提条件。

从通航本身看，打通京冀水路运

输断点，并非一日之功。作为京冀交

界处的重要水利设施，今年 5 月底杨

洼船闸建成，成功打通了大运河京冀

段水路运输最后一个断点。此前，大

运河京冀段多处存在较大水位差，北

京通过实施北运河综合治理及北京段

内沿线 3 座船闸建设工程，使沿线船

闸成为船舶战胜水位落差的摆渡人。

从更宏大的视角看，京杭大运河

京冀段通航，是两地又一项重要基础

设施的互联互通，对协同发展具有重

要意义。今年 4 月份，京杭大运河实

现百年来首次全线通水，古老运河迎

来世纪复苏。此次通航，为运河沿岸

携手挖掘大运河社会价值、经济价值、

文化价值和生态价值提供了便利，使加强大运河沿线文化遗产

保护、扎实推进文化旅游融合发展落到了实处。

大运河京冀段通航是保护好、传承好、利用好大运河宝贵

遗产的生动实践，一批大运河文化旅游的精品线路已呼之欲

出。在北京通州，以推动大运河京冀游船互联互通为契机，有

机串联运河商务区、城市绿心公园及三大建筑，构建大运河生

态文化景观廊道。同时，提升沿线景观，打造生态小镇，挖掘特

色路线，全面推动大运河文化旅游产业发展传承。京冀两地还

将整合北京（通州）大运河文化旅游景区、河北香河潮白河大运

河国家湿地公园等优质资源，以大运河为主线，深入挖掘、保护

与传承大运河及其沿岸的自然景观、民俗风情、文化遗产等历

史文化旅游资源。共同开发“运河游船＋”主题游线路，构建大

运河（京冀段）旅游带。

大运河上的一程程水路，不仅是地理上的联通，更使延续

千年的运河文脉成为京津冀协同发展卷轴上浓墨重彩的一

笔。可以预见，以京冀段通航为起点，运河沿线各地将进一步

挖掘大运河深厚的文化底蕴，开发大运河沿岸优美的旅游资

源，努力打造协同发展的典范工程，共同绘就大运河高质量发

展和京津冀协同发展的新篇章。

本版编辑 徐 达 美 编 高 妍

夏日六盘，山青水碧。地处曾经“贫瘠

甲天下”西海固地区的宁夏彭阳县，广大群

众翻越贫困大山后，前行在致富路上。

“脱贫靠产业，致富更要靠产业，然而这

里的产业普遍脆弱。”彭阳县县长周浩说。

在优势不明显的情况下，当地如何将特

色产业做大做强？如何培育新业态？带着

这些问题，记者在彭阳展开了采访。

“金豆豆”茁壮成长

驱车沿盘山公路前行，只见远处是层层

的梯田，近处是枝繁叶茂的杏树。“这就是红

梅杏，采摘期的果实果皮阳面呈红色，阴面

呈黄色，直径约 4 厘米，每个重 45 克左右。”

彭阳县自然资源局林业技术推广中心主任

陈克斌说。

红梅杏果实色泽鲜亮，果肉多汁，酸甜

可口。上世纪 80 年代，彭阳就成为红梅杏

国内主产区，彭阳红梅杏被认定为国家地理

标志保护产品。

1987 年，彭阳群众开始自发地大面积

种 植 红 梅 杏 ，2010 年 每 斤 售 价 达 10 元 。

2017 年，彭阳县委、县政府将红梅杏确定为

脱贫攻坚特色产业，出台了一系列扶持政

策，如免费发放苗木、连续 3 年每亩补贴 100

元，成活 100 株每户再补贴 1100 元等。全县

红梅杏种植面积从 2017 年的 4 万亩跃升到

2020 年的 8 万亩，种植红梅杏农户的比例也

从 30%增加到 65%，全县 122 个贫困村 4.48

万贫困人口实现脱贫。

种植红梅杏不占用耕地，山头沟地、房

前屋后都可种。这一特色产业规模越来越

大，参与的农户越来越多，但发展瓶颈也越

来越明显。“标准不一，价格不等，销售出口

不同，只有少数农户有能力把它变成‘摇钱

树’，多数农户面临卖三分之一、自家吃三分

之 一 、烂 掉 三 分 之 一 的 尴 尬 局 面 。”陈 克

斌说。

枝头的“红豆豆”能否成为致富奔小康

的“金豆豆”？不少人认为，这些年互联网经

济迅速发展，彭阳红梅杏远近闻名，早已卖

到一线城市。只要统筹管理好，彭阳这一特

色产业将前景无限。

如何将红梅杏特色产业做大做强？自

2021 年开始，彭阳县委、县政府转变以往对

红梅杏的经营理念和营销模式，规范全流程

管理，变“单打独斗”为“抱团取暖”。

“针对这一产业在销售、标准和物流包

装等环节的突出问题，去年开始，全县统筹

资金 300 万元，由 18 个合作社牵头，实施‘三

统一’——统一营销、统一分级分类、统一包

装物流。”彭阳县供销合作社主任黄彦忠告

诉记者，首先，统一坚持线上线下“两条腿”

走路，实行全网营销、全年预订，目前开设网

店 35 家，已预售 6 万斤；其次，严格按红梅杏

的大小、重量、色泽、香气、无虫、无损等指

标，将其分为杏王、特等、一级、二级，对应销

售价格为每斤 20 元、15 元、10 元到 8 元不

等；最后，严格统一执行“纸盒+防撞膜+泡

沫箱+隔热锡纸+冰袋”的包装要求，与京东

快递达成底价全程冷链物流合作，为全县红

梅杏种植户降低了 70%的物流成本。

“政府花大力气抓‘三统一’。”城阳乡杨

塬村的红梅杏种植大户欧阳涌泽告诉记者，

以前搞红梅杏销售是各显神通，但由于大户

与大户之间、乡镇与乡镇之间竞相压价，好产

品难以卖上好价钱，“三统一”有效解决了这

些问题。“以前不服种植大户，没想到种植红

梅杏的学问蛮大。今年乡政府派技术员来我

家手把手培训指导 1个月，我家 160亩地挂果

3 万多斤红梅杏，交给合作社统一在网上销

售，今年赚3万多元问题不大。”城阳乡长城村

建档立卡脱贫户马贵福说。

“下一步，彭阳将更好地完善红梅杏种

苗供给、日常管养、防治霜冻、种销分离、营

销创新，促进产业优化升级。”黄彦忠说。

数字经济方兴未艾

“这几年我在银川、西安等几个城市求

职，没想到后来在家门口干上了直播外包。”

毕业于银川能源学院的彭阳女孩付永丽说。

“没有做不到，就怕想不到！”彭阳县委

常委、副县长高云霞告诉记者，在彭阳，与这

位姑娘一样实现电商梦想的大中专毕业生

还有不少，今年 5 月 10 日、30 日，第一批 380

名、第二批 300 名大中专毕业生先后在彭阳

县宁南数字经济产业园定岗上线，第三批人

员培训工作正在进行中；到明年 5 月份，该

产业园将解决 3500 名年轻人就业问题。

通过直播电商服务，能把自家土特产卖

到大江南北。西海固地区能不能引入电商

企业，发展数字产业？

“县委、县政府将目标锁定在发展前景

好、吸纳就业能力强的数据外包行业。”彭阳

县人社局副局长韩乾告诉记者，去年下半

年，县委、县政府开始谋划，成立数字经济产

业发展领导小组，制定印发《彭阳县数据服

务外包产业发展方案》和《彭阳县促进数据

外包产业发展暂行办法》；之后县委书记、县

长带队到东南、华南、西南等地区进行招

商。目前，已引入深圳华融京信法务有限公

司、重庆融佳数据科技有限公司、宁夏凯利

鼎数据科技有限公司 3 家数据外包服务商，

又与宁波皇氏数智产业园、合肥航泰信息技

术有限公司等一批数字经济企业签订了合

作协议。

在彭阳县城中心广场，有一幢大型写字

楼，宁南数字经济产业园就坐落于此。“这算

是闲置资源利用。”韩乾一边带记者走进数字

产业园区一边说，这里曾经营着火锅店、培训

中心等，县政府通过整合这里闲置的房产资

源，使数字化产业平台建设步入快车道。

“当时是拎包入驻，没想到我们能在这

里享受到这么多政策红利。”深圳华融京信

法务有限公司彭阳分公司经理朱金鑫告诉

记者，彭阳县给予他们的红利包括对前来就

业上岗的年轻人发放前 3 个月月薪 3000 元

的保底补贴，前来报名者因此络绎不绝，还

有银川、吴忠和固原的年轻人在网上踊跃

报名。

广东深圳、浙江、安徽等地的电商企业

也来了。“我们是从事人工智能标准化业务

的。”宁夏凯利鼎数据科技有限公司总经理

崔健说，尽管数字经济在西北地区起步晚，

但彭阳搭建了这么好的平台，发展可期。

“这些年我在线上线下做服装贸易，折

腾多年，月收入不足 2000 元。到这里工作

后，没想到第一个月就赚了 5200 元。我们

乡 已 有 几 十 名 大 中 专 毕 业 生 前 来 报 名 上

岗。”来自城阳乡的商户梁彩虹说。

不到两年，彭阳县把村民房前屋后的红

梅杏发展成数亿元销售额的致富产业；半年

光景，数字经济也运作得远近闻名。“一切只

是刚刚开始。下一步，在红梅杏产业方面，

我们将拉长产业链，走一二三产业融合的发

展路子；新业态以数字外包板块为重点，将

协同推进直播等环节深度融合，并从产业设

计、总体规划、数据存储支撑、专线接入等环

节上做好整合提升。”周浩说。

近日，合肥港国际集装箱码头一派繁忙景象，集装箱外贸货物通达全球。合肥港为国家二

类开放口岸，是全国 28个内河主要港口之一，也是长江支流规模最大的港口，可通行 3000吨级

船舶，外贸业务通过上海港走向海外市场，助力合肥融入长三角一体化高质量发展。

袁 兵摄（中经视觉）

在彭阳县宁南数字产业园里随处可见工作人员忙碌的身影在彭阳县宁南数字产业园里随处可见工作人员忙碌的身影。。 王王 宇宇摄摄

图为国家地理标志保护产图为国家地理标志保护产

品彭阳红梅杏品彭阳红梅杏。。 （（资料图片资料图片））

6 月初，哈尔滨龙江学子创业园（一期）暨电子

材料产业化项目正式开工。该项目建成后将形成

50 亿元规模的超高纯材料特色产业集群。项目投

资方、哈尔滨同创普润集团董事长姚力军说：“总

投资 10 亿元的一期项目，主要建设超高纯钛、铝、

铜、锰等超高纯金属的大批量生产线以及超高纯

材料分析检测研发中心，预计今年年底前部分投

产，一期全部达产后年产值将达 20 亿元。”

曾就读于哈尔滨工业大学、多年负笈海外的

姚力军是电子材料专家。自 2005 年回国创业，姚

力军就聚焦芯片制造用超高纯材料及溅射靶材的

研发，不仅填补了我国在这一领域的空白，产品更

成功打入世界一流半导体芯片生产企业，成为全

球最领先 5 纳米技术节点的主流供应商。“此次电

子材料产业化项目投产后，将对下游半导体材料

及零部件企业形成有力支撑，确保原材料供应链

产业链安全自主可控。”姚力军说。

姚力军之所以将项目落户哈尔滨新区，正是

得益于当地今年推进“听企心声，为企而变”专项

行动带来的变化。“哈尔滨新区的营商环境有目共

睹，这里不仅是龙江学子成就梦想的好地方，更是

我们事业腾飞的跑道！”他说。

今年以来，哈尔滨新区以解决企业群众“急难

愁盼”问题为目标，按照问需于企、一企一策的工作

思路，制订工作方案，以最大力度利企便民为目标，

聚焦企业需求找问题、聚焦难点问题想办法、聚焦

招商引资送服务，吸引包括智造企业港、科友半导

体等一系列大项目纷至沓来，扩大投资增加产能。

黑龙江碳谷工贸有限公司日前将一面锦旗和

一封感谢信送到哈尔滨新区管委会行政审批局，

感谢工作人员在为其办理消毒产品生产企业卫生

许可证时给予的高效、热情、贴心服务。

在疫情防控形势依然严峻的形势下，碳谷工

贸公司研发了以石墨烯和溴元素复合新材料为原

料的消毒剂。随着产品研发完成，公司投入生产

销售以助力疫情防控意愿迫切。使企业法人代表

孟宪代没想到的是，原需一周左右才能办完的许

可证，24 小时内就可成功领取。“审批局的服务态

度、服务理念和为企业加班加点的服务精神，让我

们深受感动，在这样的营商环境下投资兴业，企业

干劲倍增。”孟宪代说。

哈尔滨新区行政审批局卫健事项审批组组长

马喆说，收到企业申请后，审批局当日即提供“上

门服务”。经过现场核查了解，企业已具备相应生

产条件，但有部分材料因办理耗时较长，不能及时

提交。针对这一特殊情况，审批局为该企业开辟

了“绿色通道”，在确保安全生产和产品质量的前

提下，对暂时无法提供的材料实行告知承诺制，让

企业在 24 小时内就拿到了许可证。

“办好点滴事、解决真问题”，正是哈尔滨新区

能力作风转变的真实体现。华通誉球通信产业集

团在申请办理安全生产许可证延续过程中，因法

人代表岗位变更，出现了相应岗位人员证书与任

职现状不符的情况。由于疫情防控，住建厅 3 类人

员岗位考试无法按期开展，企业安全生产许可证

的延续申请受到了影响。“在获知企业急于提报上

市材料等情况后，新区决定在企业做出承诺并确

保风险可控的前提下，对企业做出短期许可延续，

在最短时间内帮助我们解决了这个‘急难愁盼’问

题。”这家企业负责人陈晓东说。

2020 年 以 来 ，哈 尔 滨 新 区 企 业 数 量 增 长

82.17%，已吸引 7 家世界 500 强企业入驻，9 个百亿

元级项目落地，连续 3 年招商引资签约额超千亿

元，营商环境已成为新区新时期更为显著、更为核

心的竞争新优势。

哈尔滨新区行政审批局局长刘惟乔表示，通

过坚持问题导向，找准影响和制约转作风优环境

的痛点、堵点、难点问题，帮助企业出谋划策，坚持

“特事特办”、解决企业“急难愁盼”问题已初见

成效。

哈尔滨新区推进“听企心声，为企而变”专项行动——

办好点滴事 解决真问题
本报记者 苏大鹏


